

Le Lien Fraternel

des Eglises Protestantes unies d'Elbeuf et de Rouen

Mars - Avril 2024

La vie est un éternel recommencement

Tout le monde connaît l'expression « la vie est un éternel recommencement » dont les origines seraient multiples et anciennes comme on peut le voir dans le mythe grec de Sisyphe rendu célèbre par Albert Camus. Ainsi, selon cette pensée, les vies de tout un chacun sont des éternels recommencement : recommencement d'un nouveau travail, d'une nouvelle amitié, d'un nouveau jour tout simplement. La nouveauté faisant partie de la vie.

Il en est de même des vies des personnages bibliques. Ainsi celles d'Adam et d'Eve deviennent d'éternels recommencements quand ils doivent tirer avec peine leur nourriture de la terre, enfanter dans la douleur (Genèse 3 : 16–17) et il en est pareil pour Jonas (Jonas 3:1), David (Juges 16:22), la femme Samaritaine (Jean 4:16), Pierre (Luc 5:4) tous ces personnages qui sont appelés, d'une manière ou une autre, à recommencer.

Pâques aussi est un éternel recommencement, Dieu nous appelle à travers cette fête annuelle à recommencer à Lui faire confiance, à ne pas nous laisser enfermer par nos craintes et par nos doutes, à accueillir à nouveau la foi dans nos cœurs, celle qui remplissait les cœurs des femmes le jour de Pâques et les Apôtres par la suite (Matthieu 28:8). Alors, si la vie est vraiment un éternel recommencement, recommençons à nouveau en ce temps de Pâques à croire, à vraiment croire (Luc 24:34). Pour nous aider dans cette démarche de foi, voici quelques lignes d'un père de l'Église, Augustin :

*« Il n'est pas incroyable que Dieu aille ressusciter les morts :
c'est Dieu qui le fait et non l'homme.
Dieu, celui-là même qui t'a créé.
Tu n'étais pas et voici que tu es !
Et, crée par Dieu, tu ne serais plus ?
Non, ne crois pas cela !
Quand il a créé ce qui n'avait pas d'existence,
Dieu a fait quelque chose de bien plus étonnant.
Et l'on refuserait de croire qu'il peut refaire ce qui était ? »*

James Lowe



Photo Catherine Becasse

Formation des célébrants page 2

Retour sur la semaine de Prière pour l'unité des Chrétiens page 3

Sentiers des Justes page 4

Ça se passe à la Frat page 4

Formation des aumôniers ? page 5

Une voix copte page 6

James Lowe va quitter Rouen

James Lowe, pasteur de notre paroisse de Rouen depuis l'été 2015, rejoindra la paroisse du Vésinet (Yvelines) lors du prochain été. 2024. James aura donc passé neuf ans au service de l'Eglise Protestante Unie de Rouen.

Odile Roman-Lombard assurera seule le ministère pastorale dans notre paroisse, le poste de James restant vacant pour au moins une année. Odile sera particulièrement accompagnée pendant cette période par le Conseil presbytéral.

Le culte d'au-revoir de James sera célébré le dimanche 9 juin suivi d'un repas tiré des sacs à la Maison paroissiale.

Assemblées générales 2024

L'assemblée générale de l'Eglise protestante unie d'Elbeuf aura lieu le dimanche 17 mars à 9h30 au temple rue Guérot. Celle de l'EPUDR de Rouen aura lieu le samedi 13 avril à 9h30 à la Maison paroissiale, rue de Buffon.

2024 est une année importante pour nos églises puisque nous renouvelons nos conseils presbytéraux, tous les quatre ans à Elbeuf et tous les deux ans par moitié à Rouen.

Si vous ne pouvez pas être présent n'oubliez pas de compléter votre pouvoir et de nous le transmettre. Si vous n'avez pas reçu les documents, vous pouvez faire la demande à Elbeuf à alice.anglaret@free.fr, à Rouen auprès des pasteurs.

A NOTER

Retour des cultes à Saint-Eloi

► Le culte dominical de la paroisse de Rouen revient tous les dimanches au temple Saint-Eloi à partir du 7 avril.

Lundi 6 mai 2024, 20h à la Maison paroissiale

► *Les symboles dans la Bible : un langage oublié*, par le Père Henri Delavenne, Délégué diocésain à l'Œcuménisme

Samedi 25 mai, 20h au temple Saint-Eloi

► Concert de Yasmina HABRA. Présentation sur <http://www.yasminadimeo.com/biographie/>

Dimanche 2 juin à 16h

► Conférence interreligieuse « Religion et Sport » (lieu à préciser).

En juillet, au temple Saint-Eloi

► Exposition dans le cadre des JO PARIS 2024 "Protestantisme et Sport". Informations sur <https://epudf.org/paris-2024/>

Groupe Familles

► Proposition pour le weekend de l'Ascension les 9 et 10 mai : Randonnée organisée par des paroissiens de Rouen. La famille Bréant nous invite à dormir chez elle une ou deux nuits, (sous tente pour les jeunes, amener les draps pour les lits pour les adultes) et passer la journée du 10 ensemble.

Formation des célébrants

La place du chant dans le culte

Prédicateurs ? Animateurs de la liturgie ? Débutants ou expérimentés ?

Le consistoire de Haute-Normandie organise sa prochaine formation des prédicateurs et liturges le samedi 23 mars à Luneray.

Au programme : Sens spirituel et théologique du chant dans le culte - Théologies dans nos cantiques - Questions pratiques pour le choix et la mise en œuvre des chants. Supplément possible : le projet de nouvelle liturgie de l'EPUDF. Cette journée sera animée par les pasteurs Volker Krönert et Éric de Bonnechose.

Participation libre et gratuite ; la présence à la journée entière est requise.

Samedi 23 mars 2024, de 9h30 à 17h au Temple de Luneray, 01 square Jean Venable 76810 LUNERAY

9h30 Accueil ; 10h Session du matin ; 12h30 Repas tiré des sacs ; 14h Session de l'après-midi ; 15h30 Pause ; 17h Fin de la journée.

► Inscription auprès du pasteur Eric de Bonnechose :

epu.evreux27@orange.fr

Avant l'assemblée générale

Petit rappel des missions de l'Entraide

Nous sommes quelques bénévoles qui essayons de joindre l'écoute à l'empathie et qui en même temps doivent respecter les règles établies pour aider les plus démunis. Une grande partie de l'activité consiste à la préparation et distribution alimentaire. Nous effectuons aussi quelques dépannages d'urgence alimentaire, matérielle et financière. Nous intervenons auprès de la Cimade pour le financement des titres de séjour. Nous organisons une vente de solidarité et un repas annuel pour alimenter nos finances. Venez nous rejoindre car nous avons besoin de bénévoles en prenant contact avec Françoise Hacpille et Lydie Parment.

Un grand merci à ceux qui ont répondu à l'appel lancé à l'occasion de la célébration de la Cène en apportant des denrées ou autres pour les bénéficiaires de l'Entraide. Pour le culte du 3 mars, apportez des produits d'hygiène (lessive en recharge, papier toilette, couche pour bébé Naissance, T3, T4, T5). Pour le 7 avril du dentifrice, shampoing, gel douche, brosse à dents)

La Collecte de printemps la Banque Alimentaire aura lieu le vendredi 12 et le samedi 13 avril de 9h à 19h au Centre commercial des Bocquets à Bois-Guillaume. Si vous disposez d'un peu de temps par tranches de 2 heures contactez Yves Boniol au 06.88.63.02.40 ou Lydie Parment 06.89.29.92.44 ou en vous inscrivant auprès de Jonas.

Notre assemblée générale aura lieu le samedi 13 avril à 14h à la Maison paroissiale, venez nombreux nous encourager. Il est encore temps de mettre à jour votre cotisation.

Nous vous rappelons que nous recueillons toute l'année les trésors de vos greniers pour alimenter notre vente de solidarité. Dans certains cas nous allons à domicile. N'hésitez pas à contacter Gérard Martin au 06.80.43.51.28.

Françoise Hacpille, Lydie Parment

Dans nos familles

A Elbeuf

Baptême de Pierre-Paul BARUSSEAU le 4 février.

A Rouen

L'évangile de la Résurrection a été annoncé lors des obsèques de Mme Léone HURE, de M. Pierre CLEPOINT, de Mme Jacqueline ZIMMERMANN, de M. Jean-Yves BOUFFET.

Nous avons appris le décès du pasteur Richard MERLINI qui a été en poste à Rouen de 1993 à 1996, puis aumônier militaire de 1996 à 2000. Il exerçait encore à titre bénévole comme aumônier de la Réserve citoyenne. Le culte d'actions de grâce a eu lieu le vendredi 12 janvier à Paris.

Retour sur la Semaine de Prière pour l'Unité des Chrétiens 2024

Tu aimeras le Seigneur ton Dieu... et ton prochain comme toi-même (Luc 10,27)

La semaine de Prières pour l'Unité des Chrétiens est maintenant une institution. Elle est née en 1905 par la volonté d'un petit groupe qui ne se doutait sûrement pas de la portée actuelle...

Mais est-elle une obligation ? Non : Nous ne sommes pas obligés pour plusieurs raisons : pas de communautés avec lesquelles nous avons tissé des liens, pas de disponibilité, pas de volonté de nous connaître... Ainsi les raisons peuvent être multiples même si ce sont de mauvaises excuses.

Mais, il est plus difficile de monter des projets et d'inviter : trouver les personnes, se faire confiance, se parler, s'organiser, se partager les tâches, communiquer dans chaque communauté et plus largement : Cela demande du temps, de l'énergie, parfois de l'argent et toujours des bonnes volontés.

Nous avons vécu des temps hors du temps et de l'espace :

- Un melting-pot de communautés religieuses et ethniques à Val-de-Reuil sur la base de la proposition mondiale de l'église du Burkina Faso, avec la neige et le verglas au rendez-vous. Mais la chaleur de l'église moderne et chauffée et du repas partagé ont fait le reste.

Une homélie protestante et une eucharistie partagée à l'église de Caudebec avec le Père Christophe et le Père Michel, sans chauffage par -2° dehors mais des chants portés dans le lieu solennel puis un chocolat chaud au presbytère pour réchauffer les corps transis,

- Une homélie au temple d'Elbeuf avec le père Michel qui nous dit être père et grand-père suivi d'un repas partagé et d'une étude biblique avec un pasteur et un curé sur le Serviteur souffrant (Esaïe 52,13 à 53,12),
Un temps de culte le dimanche suivant à Elbeuf suivi des lectures poétiques et de pauses musicales avec Luis Porquet et Jacques Lepicard et des invités de la société civile qui n'étaient jamais venus dans les locaux.

La suite : Nous sommes invités à la veillée de Pâques le samedi 30 mars de 22h à minuit à l'église de Caudebec, pour un tournoi de foot inter-religieux le 8 mai, une sortie le 6 juin à Eu et pour les jeunes : une semaine autour de Pâques à Taizé avec le père Michel Patenotte.

...Et aussi à la journée de la Fraternité autour du 4 février 2025. Nous avons un an pour nous inviter mutuellement dans chaque lieu.

A Rouen, nous avons aussi vécu des temps œcuméniques très forts. Ainsi, nous avons eu un très beau culte à la Maison paroissiale avec la participation du groupe de Taizé, le groupe « oecumène » et la prédication de Françoise Langlois qui a un ministère dans l'Église catholique. Le même jour avec les éclaireurs, il y a eu un temps de chants et de prières autour de « La lumière de Bethléhem » au temple Saint-Eloi. Il y a aussi eu une grande célébration à l'Église Saint Jean Baptiste de la Salle le weekend suivant à laquelle ont participé des membres de différentes confessions chrétiennes de la ville. Le « SPUC » a été ponctué par des temps de prières à la radio RCF (Radio chrétienne francophone) et par une émission dédiée à ce thème. L'œcuménisme se poursuit tout au long de l'année, entre autres, par le biais de l'association « La Bible à Rouen ».

A.A, J.L.

Dialogue interreligieux à Elbeuf

Le maire d'Elbeuf (Mr Djoubé Merabet) a convié les représentants des quatre communautés religieuses les plus représentées dans la ville pour échanger et se connaître, Bref un tourbillon qui nous entraîne comme une valse à mille temps au-delà de nos différences et au-delà de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens ; dans le temps et l'Espace ; à la recherche du « vivre ensemble » dans le respect et la fraternité.

C'était NOËL 2023 !

A Elbeuf, culte de Noël avec les Santons de Provence

Pour notre culte de Noël du 24 décembre 2023, Christian, paroissien de Rouen, nous a gentiment proposé de nous lire la Pastorale des Santons de Provence. Odile, qui célébrait, a fait comprendre à l'équipe de préparation qu'il fallait rendre cette légende populaire compatible avec le protestantisme, ce qu'elle a fait en modifiant légèrement le texte, souverainement, dans un temps record.

Nous avons donc lu cette légende à plusieurs voix, devant un temple comble. Toutes les générations étaient représentées. La pasteur Odile Roman-Lombard qui célébrait le culte nous a expliqué le sens profond de la légende dans sa prédication, adaptée à l'ambiance du jour. De joyeux cantiques ont donné à ce culte sa couleur habituelle. Un apéritif nous a permis de faire la transition entre la partie spirituelle et la partie familiale de la soirée.

Walter Deumer

Saint- Sylvestre œcuménique, spirituelle et conviviale

Avec nos frères et sœurs catholiques, l'église d'Elbeuf a organisé une soirée de Nouvel an différente. Il était important pour nous de remercier pour l'année 2023 et demander l'accompagnement du Seigneur pour 2024. Nous nous sommes retrouvés à 24 personnes des deux communautés, invités par les sœurs de Saint Aubin. Un jeu pour se présenter et faire connaissance, un jeu de dessin pour mettre à l'épreuve nos savoirs bibliques et un repas partagé nous ont fait passer une soirée agréable et méditative. Tout le monde a participé à l'organisation/animation d'une manière ou d'une autre.

Une célébration priante et chantante nous fait passer de l'année 2023 à l'année 2024 : Ecclésiaste 3, 1-8 nous a servi d'introduction d'un partage en groupes sur notre vécu de 2023 et nos attentes pour 2024. Le très beau texte du père Pierre Guilbert *Alors la Paix viendra* était notre prière d'intercession. Ainsi nous avons approfondi les liens entre nos deux communautés et avec les sœurs, nous les remercions pour leur hospitalité !

W.D.

« Le sentier des justes »*

*Une randonnée vers Dieppe,
le jour de l'Ascension,
pour cheminer ensemble*



Que faites-vous le jeudi 9 mai (jeudi de l'Ascension) ? Plusieurs paroissiens et membres du conseil presbytéral vous convient à venir participer à une marche sur les sentiers en direction de Dieppe. Nous souhaitons que cette marche soit accessible au plus grand nombre car il ne s'agit ni d'une randonnée pour spécialistes, ni d'un marathon. Les détails vous seront communiqués prochainement, et nous mettrons à disposition de tous ceux qui le souhaitent une feuille d'inscription avec une rubrique « covoiturage » au départ de Rouen.

Il s'agit d'un temps convivial et fraternel, qui sera entrecoupé de temps de pauses, de cantiques et de partages bibliques. A l'heure du déjeuner, nous devrions avoir rejoint Dieppe, et la plage pour un pique-nique fraternel avec la communauté de Dieppe à qui nous proposerons de nous rejoindre. Notre route reprendra pour regagner les voitures dans l'après-midi.

Pourquoi ? Il s'agit juste de créer un temps de partage différent, qui nous permette de cheminer ensemble différemment. Nous savons bien que la cohésion fraternelle est toujours à travailler et à cultiver comme une belle plante qui ne peut se passer de soins...

L'une de mes vieilles copines chrétiennes disait toujours qu'elle croyait à la vertu des repas de paroisse pour tisser des liens entre les gens, tout simplement parce « Jésus passait son temps à manger avec les gens dans l'Évangile ». De la même façon, on pourrait dire que Jésus et ses disciples ont passé pas mal de temps à marcher sur les sentiers de Judée et de Galilée ! Que se disaient-ils ? Comment partageaient-ils ? Que chantaient-ils en che-

min ? Nous n'en savons rien, bien sûr, mais ce que nous pouvons pressentir, c'est que comme tous les temps de repas fraternels qui sont devenus des temps de méditation, d'enseignement et de prière répertoriés dans les évangiles, il devait certainement en être de même pour les temps de marche d'un village à l'autre, d'une ville à une autre ville. « Le sentier des justes est comme la lumière de l'aurore dont l'éclat ne cesse de croître jusqu'en plein jour », dit le livre des proverbes.

Nous ne serons certes pas les premiers à trouver dans le fait de faire route ensemble, une façon différente de mettre du temps à part pour notre Seigneur, en devenant pèlerins, compagnons de route... « *Comprends-tu ce que tu lis ?* » demande Philippe à l'Éthiopien qui lit le livre d'Ésaïe en revenant de Jérusalem, dans Actes 8. La route est ainsi, à l'occasion, non seulement le lieu d'échanges constructifs mais de révélation personnelle. Alors notez la date du 9 mai sur votre agenda, et rejoignez-nous sur « *le sentier des justes* » !

Florence Bigo

* (Proverbes 4 v18)

Ça se passe à la FRAT !



Rouen St Julien
LA FRATERNITE
Education & Solidarité

10h30 ce lundi matin, une douzaine de personnes sont déjà réunies pour ne pas manquer ce rendez-vous mensuel. Après un café et l'occasion de prendre des nouvelles des uns et des autres, c'est un texte biblique qui nous rassemble. Odile, notre pasteur, anime alors un échange au sein de ce groupe riche de sa diversité. Chacun, chacune, est là avec son tempérament, ses

convictions, ses doutes, son vécu, ses combats, sa foi - ou pas, la question n'est jamais posée.

Ici, point n'est besoin d'être érudit, d'avoir des références bibliques, ce qui compte c'est d'exprimer comment le texte nous interpelle, résonne en nous, nous interroge. Bien sûr, le vécu de chacun transparait alors en filigrane, les joies ou les douleurs de la vie affluent, parfois une anecdote pourrait nous éloigner du sujet. Odile trouve toujours le lien qui nous ramène au texte, elle apporte aussi quelques clés de compréhension, et l'essentiel est là : les mots parlent à chacun et chacun voit plus loin grâce à la résonnance, l'expression de l'autre, il peut continuer son chemin dans la réflexion.

Un beau partage mensuel autour de textes bibliques qui nous guident à travers les siècles, une belle rencontre de vies...c'est la Fraternité.

Bénédicte Berlingen

Tea, biscuits and prayer

Peut-être avez-vous entendu parler de cette réunion d'Église qui s'appelle *Tea, biscuits and prayer* ? De quoi s'agit-il ? Tout simplement de se retrouver une fois par mois pour une heure de prière, de lecture de la Bible et de chants en anglais autour d'une bonne tasse de thé et de quelques biscuits. Ouvert à tous quelque soit votre niveau d'anglais.

► **Si vous souhaitez recevoir une visite**, contactez l'un des pasteurs, James Lowe (02.35.71.44.30, jblowejblowe@gmail.com), Odile Roman-Lombard (02.35.71.08.66, odile.romanlbd@gmail.com) ou un membre du conseil presbytéral.

Pour une mission passionnante et souvent bouleversante

Le dimanche 4 février, à l'occasion de la Journée nationale des Aumôneries organisée par la Fédération protestante de France, nous avons reçu à Rouen le pasteur Victor Adzra, aumônier national de la FPF qui a animé une conférence à la Maison paroissiale sur le thème : Quelle aumônerie pour accompagner les malades à l'hôpital ou en résidence ? Victor Adzra a notamment insisté sur l'importance de la spécificité du rôle de l'aumônier et sur la nécessité d'une solide formation. Un sujet sur lequel revient Violette Déhais, membre de la paroisse de Rouen, aumônier à l'hôpital général du Havre.

Depuis le 3 mai 2017, un décret du Ministère de l'Intérieur oblige les aumôniers nouvellement recrutés à l'obtention d'un diplôme sanctionnant une formation civile et civique agréée, comprenant un enseignement sur les grandes valeurs de la République. Qu'est-ce que cela signifie ? Est-ce nécessaire ? Est-ce suffisant ? Cette exigence relève de la particularité du statut des aumôniers, salariés ou bénévoles d'établissements laïcs, et missionnés par les Églises.

Les différentes religions ont donc mis en place des formations adéquates, sous forme de Diplômes Universitaires (DU). Côté protestant, l'Université de Strasbourg propose le « DU d'aumôniers, formation civile et civique, théologie et pratique », tandis que l'Institut Protestant de Théologie de Montpellier a mis en place un nouveau diplôme « Aumônerie protestante, médiation et société ». Ces formations s'adressent aux trois types d'aumônerie : aumônerie des établissements sanitaires et médico-sociaux, aumônerie des armées et aumônerie des prisons.

Pour ma part, j'ai suivi les cours de l'Université de Strasbourg, où les deux facultés de Théologie (protestante et catholique) ont construit un cursus commun comprenant les deux spécialités « Aumôniers protestants » ou « Aumôniers catholiques ».

En ce qui me concerne, ce n'est qu'après plusieurs années d'apprentissage de l'aumônerie hospitalière que je me suis vraiment sentie appelée pour cette formation diplômante qui est très exigeante. J'ai eu la chance d'être accompagnée et conduite sur ce chemin par les pasteurs de l'époque et par Hanta Ramahaleo, aumônier du CHU de Rouen. La découverte du monde hospitalier, sous l'angle de l'aumônerie, demande de se questionner sur soi-même, sur la maladie, la fin de vie, la mort, mais aussi et surtout de se former à une écoute respectueuse des personnes, avec une mise à distance de ses propres convictions, et dans une attitude de dialogue dans le contexte interculturel et interreligieux actuel.

Les cours concernant le DU d'aumôniers contiennent un volet juridique très important sur la laïcité, l'histoire des religions, la liberté de conscience, l'organisation des cultes, la confidentialité, le secret professionnel. Les cours sur la religion englobent les principales religions et leurs rites (christianisme, judaïsme, islam,

bouddhisme), ainsi que le dialogue interreligieux. L'interprétation chrétienne de la Bible est complétée par une introduction à la théologie à travers l'ancien et le nouveau testament, sur des sujets comme « Dieu et le mal », ou « Dieu et le pardon ». Puis des éléments professionnels spécifiques initient à l'écoute et au dialogue pastoral, à la technique d'entretien et au travail sur verbatim, à la gestion de conflits, aux étapes du deuil, à la problématique du suicide. Une approche des sciences humaines et sociales apporte un éclairage sur certains thèmes comme l'identité en déliquescence, la radicalité, le littéralisme, l'anthropologie des religions et les rites structurants dans les religions, ainsi que sur les spiritualités contemporaines.

Ce DU d'aumôniers constitue une étape indispensable et rendue obligatoire par la loi, mais à mon avis non suffisante pour répondre à la mission de l'aumônier.

Il me semble indispensable de compléter cette formation de type universitaire par une formation « pratique » en immersion, dans un contexte de rencontre et d'écoute humaine et pastorale, adapté au milieu hospitalier. C'est ce que propose l'Association française de formation et de supervision pastorales (Strasbourg). Après une formation de base de plusieurs semaines, un suivi régulier est proposé aux aumôniers sous forme de groupes de paroles et de supervisions individuelles. Il s'agit alors de relire les rencontres qui nous ont bouleversés, ou questionnés, d'interroger nos propres limites et nos propres émotions face à la vulnérabilité et à la maladie, afin de garder la juste distance indispensable à l'accompagnement humain ou spirituel.

Ainsi, et pour conclure, la mission d'aumônier est passionnante et souvent bouleversante dans l'inattendu des rencontres et dans l'inattendu de Dieu. Le Christ est là dans la rencontre de l'autre, et nous lui remettons chaque visite pour n'être que des instruments de sa parole. Il nous transforme, il fait grandir notre foi par tout ce qui se vit dans les visites.

A l'écoute de Dieu et des autres, l'aumônier n'a jamais fini de se former et d'avancer sur le chemin de l'imprévisible et de la connaissance de la nature humaine.

Violette Déhais

Concert Luther / Bach à Elbeuf

Nous vous convions à une soirée autour de la relation entre la Musique et la Foi autour de deux grandes figures du protestantisme : Martin Luther et Jean-Sébastien Bach. Jérôme Lys, violoniste et confrencier, membre de l'EPU de Limoges, nous accompagnera dans cette découverte à ne pas manquer. Jérôme Lys est diplômé du CNSM de Lyon et de la Guildhall School de Londres. Il enseigne le violon au Conservatoire de Limoges. Parallèlement, il mène des activités d'orchestre (Opéra de Limoges), de musique de chambre (Duo/Trio Lémovice, Duo Rebelde), d'ensemble baroque (IL Parnasso in Festa) et de théâtre musical dans un spectacle intitulé Le Violon Rouge.

► Mercredi 17 avril, 20h, rue Guérot. Entrée libre.

Les boîtes à chaussures, un acte de solidarité

Nous avons distribué 17 boîtes de Noël percevant l'émotion de recevoir un paquet dans cette période.

Il fait froid ce jeudi, Madame A est algérienne, elle a rejoint ses filles en France, spectatrices des violences familiales et n'est pas logée chez son ex-mari. Elle dépend du 115 et de la solidarité des compatriotes. Elle veut rester près de ses filles mais ne veut pas compromettre leurs études (l'aînée fait des études de médecine). Lorsqu'elle trouve dans son paquet une écharpe, elle la noue en disant à Carine "Je redonne l'écharpe que m'a prêtée ma fille. Celle-ci est très douce". Douce pour le corps et pour le cœur, sourit Carine. "C'est exactement cela" lui répond Madame A.

Carine fait l'accueil à LA CIMADE c'est un rôle difficile car il faut être disponible, humain. Il faut aussi refuser gentiment mais fermement les personnes qui viennent sans rendez-vous. Cette fonction permet de déstresser les personnes exilées et de réduire la pression. Alors merci à tous, vous nous avez permis de faire un joli pas de coté. Moins de droit et plus d'accueil.



L'Eglise universelle

Une voix copte

La sagesse de Mena Shawky sur la prière, l'unité et les défis à relever

Dans un monde en proie à de nombreuses difficultés, Mena Shawky, copte orthodoxe d'Égypte, livre ses réflexions sur la foi, l'unité et le pouvoir transformateur de la prière. M. Shawky travaille actuellement pour une organisation internationale qui vient en aide aux personnes réfugiées, et tant son parcours que sa vision sont porteurs d'espérance et de sagesse.

Son histoire en tant que copte orthodoxe et ancien stagiaire au Conseil œcuménique des Églises a donné corps à sa vocation d'aide aux réfugié-e-s et à sa passion pour l'œcuménisme. Il qualifie son travail d'expression tangible de l'amour et de la solidarité envers celles et ceux dans le besoin, dans une incarnation des principes de sa foi.

Pour M. Shawky, le sens de la prière réside dans sa capacité à approfondir le lien que l'on entretient avec Dieu, à décupler la gratitude et le pardon et à donner une direction. Il perçoit la prière comme un acte collectif qui relie les individus à leur communauté et qui exprime l'amour de Dieu tout en nourrissant la foi individuelle et collective. *«La prière est une manière de communiquer avec Dieu et d'approfondir notre lien avec Lui. C'est une manière d'exprimer notre gratitude, de demander pardon et de trouver une direction»*, explique-t-il.

Concernant le thème de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens, «Il lui répondit: Tu aimeras le Seigneur ton Dieu ... et ton prochain comme toi-même» (Luc 10,27), M. Shawky le qualifie de vital dans notre monde divisé. Il le perçoit comme un remède puissant contre les conflits et les divisions qui minent nos sociétés, et appelle les fidèles chrétiens à se concentrer sur leurs points communs et non sur leurs différences.

«Aimer Dieu et son prochain comme soi-même est une manière de promouvoir la paix, l'harmonie et la compréhension entre les peuples de tous les horizons et de toutes les croyances», estime-t-il.

M. Shawky définit la véritable unité des chrétiens comme la capacité à transcender les différences d'origine ethnique, de culture, d'âge, de genre et de contexte pour se réunir en tant que seul corps en Christ. Il insiste sur l'essence de l'amour de Dieu et de son prochain qui appelle à œuvrer collectivement pour répondre à l'appel de Jésus. *«La véritable unité des chrétiens veut dire se réunir en tant que seul corps en Christ malgré nos différences d'origine ethnique, de culture, d'âge, de genre et de contexte»*, déclare-t-il.

Quant aux conflits et difficultés auxquels sont confrontées les Églises à travers le monde, M. Shawky plaide pour un engagement en faveur du dialogue, de la compréhension mutuelle et de la coopération. Il appelle à un effort collectif pour lutter contre les changements climatiques, respecter le droit humanitaire dans les zones de conflit et œuvrer pour la paix. L'unité, la compréhension et la compassion sont cruciales pour relever les défis planétaires. «Défendre la paix implique de s'engager en faveur du dialogue, de la compréhension et de la coopération... les Églises et tous les fidèles chrétiens doivent unir leurs forces au sein de leurs communautés à cette fin», ajoute-t-il, avant de conclure par un message d'espérance pour les chrétiens et les chrétiennes du monde entier. Il cite Romains 15,13 pour encourager les croyant-e-s à avoir confiance en Dieu dans les périodes difficiles, rappelant que même plongé-e-s dans l'obscurité, Dieu est source de joie, de paix et d'espérance. Il enjoint la communauté chrétienne à se soutenir mutuellement, car c'est ensemble qu'il sera possible de relever les défis et d'en sortir plus fort-e-s.

«Que le Dieu de l'espérance vous comble de joie et de paix dans la foi, afin que vous débordiez d'espérance par la puissance de l'Esprit Saint» (Rm 15,13).

Conseil Œcuménique des Églises, 8 février 2024, <https://www.oikoumene.org/fr>

Les "Petites béatitudes"

Bienheureux ceux qui savent rire d'eux-mêmes : Ils n'ont pas fini de s'amuser.

Bienheureux ceux qui savent distinguer une montagne d'une taupinière : il leur sera épargné bien des tracasseries.

Bienheureux ceux qui sont capables de se reposer et de dormir sans chercher d'excuses : ils deviendront sages.

Bienheureux ceux qui savent se taire et écouter : ils en apprendront des choses nouvelles.

Bienheureux ceux qui sont assez intelligents pour ne pas se prendre au sérieux : ils seront appréciés de leur entourage.

Heureux êtes-vous si vous savez regarder sérieusement les petites choses et paisiblement les choses sérieuses : vous irez loin dans la vie.

Heureux êtes-vous si vous savez admirer un sourire et oublier une grimace : votre route sera ensoleillée.

Heureux êtes-vous si vous êtes capables de toujours interpréter avec bienveillance les attitudes d'autrui même si les apparences sont contraires : vous passerez pour des naïfs, mais la charité est à ce prix.

Bienheureux ceux qui pensent avant d'agir et qui prient avant de penser : ils éviteront bien des bêtises.

Heureux êtes-vous si vous savez vous taire et sourire même lorsque on vous coupe la parole, lorsque on vous contredit ou qu'on vous marche sur les pieds : l'Évangile commence à pénétrer votre cœur.

Bienheureux surtout vous qui savez reconnaître le Seigneur en tous ceux que vous rencontrez : vous avez trouvé la vraie lumière, vous avez trouvé la véritable sagesse.

Jacques Folliet

Joseph Folliet 1903-1972), prêtre lyonnais, est l'auteur de 65 ouvrages dont son autobiographie "Ferme propos", publié en 1955.

Le Lien Fraternel des Églises Protestantes Unies d'Elbeuf et de Rouen

Comité de rédaction commun aux deux paroisses Marie-Thérèse Alexandre, Alice Anglaret, Etienne Banzet, Florence Bigo, Pasteur James Lowe, Roselyne Robert, Pasteure Odile Roman-Lombard, Odile Sanpité,

Adresses utiles

A Elbeuf :

Temple et Maison paroissiale 17, rue Guérot

☎ 02 35 78 84 80

Site internet : <https://elbeuf.epudf.org/>

A Rouen :

Temple Saint-Eloi : Place Martin Luther-King

Maison Paroissiale (MP) : 45, rue de Buffon

secretariatapurouen@gmail.com

Les pasteurs

A Rouen

James LOWE

☎ 02 35 71 44 30

jblowejblove@gmail.com

Odile ROMAN-LOMBARD

☎ 02 35 71 08 66

odile.romanlbd@gmail.com

Si vous souhaitez recevoir une visite, contactez l'un des pasteurs

Aumônerie des hôpitaux

Hanta RAMAHLEO. ☎ 06 75 94 27 72

Conseils Presbytéraux

A Elbeuf

Alice ANGLARET, présidente

☎ 06 78 69 36 95 ; alice.anglaret@free.fr

Marie-Thérèse ALEXANDRE, trésorière

☎ 07 70 40 22 63 ; alex.mariete76@gmail.com

A Rouen

Gabriel KENGNE, président ; gabriel.kengne@free.fr

Thierry FILOCHE, trésorier

☎ 06 89 15 28 15 ; epurouentresorerie@gmail.com

Accueil des dons

Eglise d'Elbeuf: Chèques à l'ordre de «Eglise protestante Unie d'Elbeuf» ; virement IBAN: FR87 2004 1010 1400 4 894 9J03 507 BIC: PSSTFRPPROU

Eglise de Rouen : Chèques à l'ordre de «Eglise Protestante Unie de Rouen» : IBAN: FR76 3000 3017 8000 0372 6126 690 BIC: PSSTFRPPROU

Entraide de Rouen: Chèques à l'ordre de Entraide de l'Eglise Protestante Unie de Rouen

A Rouen

Culte au temple Saint-Eloi : dimanche 3 mars (Cène) et 31 mars (Pâques) à 10h30.

Culte à la Maison paroissiale : dimanches 10, 17, 24 mars à 10h30

Cultes en dissémination : groupe de Lyons la Forêt (09.79.21.64.86) vendredi 8 mars à 10h30 à la Neuve-Grange ; groupe de Clères, (02.35.33.31.21) : lundi 18 mars à 20h (visio-conférence).

Temps de prière à la Fondation Lamauve (EHPAD, 101 rue du Renard Rouen) : les jeudis 14 et 28 mars à 15h.

Distribution de la Banque alimentaire : Tous les mardis à la Maison Paroissiale.

Mardi 5 mars

20h30. Groupe de Prière de Taizé. Maison paroissiale. taize.rouen@gmail.com

Lundi 11 mars

20h. Groupe La Bible à Rouen. Maison paroissiale et en zoom.

Mardi 12 mars

18h. Groupe Contes bibliques. Maison paroissiale.

Samedi 16 mars

14h30. Bible et partage. Maison paroissiale.

16h30. Groupe Crosspoint. Maison paroissiale.

Lundi 18 mars

14h30. Rencontres de Buffon, suivies d'un goûter. Maison paroissiale.

Mardi 19 mars

20h30. Groupe de Prière de Taizé. Maison paroissiale. taize.rouen@gmail.com

20h. A la découverte de théologiens protestants : Paul Tillich (1886-1965) et l'être nouveau en Christ. Par zoom (renseignements auprès d'O. Roman-Lombard).

Samedi 23 mars

18h30. Tea, biscuits and prayer. Maison paroissiale.

18h. Groupe JPEEG. Maison paroissiale.

Lundi 25 mars

18h30. Etude biblique. Maison paroissiale.

Mardi 26 mars

18h. Groupe Contes bibliques. Maison paroissiale.

Jeudi 28 mars

19h. Veillée de Jeudi Saint avec repas. Maison paroissiale

Vendredi 29 mars

18h. Culte de Vendredi Saint au temple Saint-Eloi. Autour de *Résistance et Soumission* de Dietrich Bonhoeffer.

A Elbeuf

Culte : le dimanche à 10h30, 17 rue Guérot.

L'Heure de la Bible. Lecture suivie de la Bible. Chaque jeudi de 10h30 à 11h30. 17 rue Guérot. Renseignements Jeanne Deschamps, 02.35.77.49.36.

Dimanche 17 mars

9h30. Assemblée générale de l'EPU d'Elbeuf : temps de culte à 10h, ouverture de l'AG à 10h30, pot de l'amitié à 13h.

Dimanche 24 mars

10h30. Culte des Familles. Repas partagé suivi d'une étude biblique.

Jeudi 28 mars

10h-12h. Temps particulier pour le Jeudi saint pendant l'accueil du jeudi.

Lire la Bible en 6 ans

	Lecture suivie	Prier avec les Psaumes	Dimanches et fêtes*
V 1	Ephésiens 3.1-13	69	
S 2	Ephésiens 3.14-21	70	
D 3	Ephésiens 4.1-16	19	Exode 20.1-17 1 Corinthiens 1.22-25 Jean 2.13-25
L 4	Ephésiens 4.17-32	71	
Ma 5	Ephésiens 5.1-20	72	
Me 6	Ephésiens 5.21-6.9	73	
J 7	Ephésiens 6.10-24	74	
V 8	2 Chroniques 1.1-17	75	
S 9	2 Chroniques 1.18-2.17	76	
D 10	2 Chroniques 3.1-17	137	2 Chroniques 36.14-23 Ephésiens 2.4-10 Jean 3.14-21
L 11	2 Chroniques 4.1-5.1	77	
Ma 12	2 Chroniques 5.2-6.2	78.1-39	
Me 13	2 Chroniques 6.3-21	78.40-72	
J 14	2 Chroniques 6.22-42	79	
V 15	2 Chroniques 7.1-22	80	
S 16	2 Chroniques 8.1-18	81	
D 17	2 Chroniques 9.1-31	51	Jérémie 31.31-34 Hébreux 5.7-9 Jean 12.20-33
L 18	2 Chroniques 10.1-19	82	
Ma 19	2 Chroniques 11.1-23	83	
Me 20	Jean 11.1-16	84	
J 21	Jean 11.17-37	85	
V 22	Jean 11.38-57	86	
S 23	Jean 12.1-11	87	
D 24	Jean 12.12-19	22	Esaië 50.4-7 Philippiens 2.6-11 Marc 11.1-10
L 25	Jean 12.20-36	88	
Ma 26	Jean 12.37-50	89	
Me 27	Jean 13.1-38	90	
J 28	Jean 14.1-14		Exode 12.1-14
V 29	Jean 14.15-31		Esaië 52.13-53.12
S 30	Jean 15.1-17		Esaië 55.1-13
D 31	Jean 15.18-16.4	118.1-16	Actes 10.34-43 Colossiens 3.1-4 Marc 16.1-8

Prochain Lien fraternel mai - juin 2024 : chroniques et agendas devront être transmis avant le **samedi 20 avril** .

Le Lien fraternel
Abonnement au journal : 20 € à l'ordre de votre paroisse, mention Abonnement Le Lien

En pratique

Ecole biblique

Elbeuf - Rouen : Mensuel. Contact : Pasteure Odile Roman-Lombard, ☎ 02.35.71.08.66

Catéchisme

Elbeuf-Rouen : mensuel. ☎ 02.35.71.08.66

L'Heure de la Bible à Elbeuf

Une proposition biblique et méditative. Chaque jeudi de 10h30 à 11h30 au temple, 17, rue Guérot.

Œcuménisme

A Rouen: James Lowe, ☎ 02 35 71 44 30

Association La Bible à Rouen : Roselyne Robert, présidente. ☎ 06 62 07 50 89
labiblearouen@laposte.net

Diaconat - Entraide

A Rouen

Lydie PARMENT, présidente
☎ 06 89 29 92 44

Banque alimentaire : chaque mardi

IPEEG

Groupe de jeunes 15-20 ans. Un samedi par mois.
Contact : P. VIGOUROUX ☎ 06.61.85.72.16

Groupe étudiants

Un mercredi par mois. Contact : P. VIGOUROUX ☎ 06.61.85.72.16

Groupe Crosspoint

Groupe jeunes adultes. Un samedi par mois. Contact : Vincent N'GUYEN VAN ☎ 06 80 54 43 75, Claire MALANDIN ☎ 06 85 22 86 31

Scoutisme EEUDF

Contact: scoutisme.eeudf-rouen@hotmail.com
Responsable groupe local : Chrystelle KEMPF-SCHVARTZ

Amis de l'Orgue de Saint-Eloi

Etienne BANZET, président

☎ 06 14 19 59 69

amis.de.lorgue.st.eloi@gmail.com

Fraternité - Mission populaire

Peter MARQUIS, président ; Andrian

RAKOTOARIJAO, directeur

183 rue Saint-Julien 76100 Rouen

☎ 02.35.72.08.57

contact@lafaterniterouen.com

EGLISES PROTESTANTES UNIES D'ELBEUF ET DE ROUEN

AGENDA DE AVRIL 2024

A Rouen

Culte au temple Saint-Eloi : dimanches 7 avril (Cène), 14, 21 et 28 avril à 10h30.

Cultes en dissémination : groupe de Lyons la Forêt (09.79.21.64.86) vendredi 12 avril à 10h30 à la Neuve-Grange ; groupe de Clères (02.35.33.31.21) lundi 15 avril à 20h (visio-conférence).

Temps de prière à la Fondation Lamauve (EHPAD, 101 rue du Renard Rouen) : les jeudis 11 et 25 avril à 15h.

Distribution de la Banque alimentaire : Tous les mardis à la Maison Paroissiale.

Samedi 6 avril

14h30. Bible et Partage. Maison paroissiale.

Lundi 8 avril

18h30. Etude biblique. Maison paroissiale.

Mardi 9 avril

18h. Groupe Contes bibliques. Maison paroissiale.

Samedi 13 avril

9h30. Assemblée générale de l'EPUDR, Maison Paroissiale

14h00. Assemblée générale de l'Entraide.

18h. Groupe JPEEG. Maison paroissiale.

18h30. Tea, biscuits and prayer. Maison paroissiale.

Dimanche 14 avril

10h30. Culte des Familles. Temple Saint-Eloi.

Lundi 15 avril

14h30. Rencontres de Buffon, suivies d'un goûter. Maison paroissiale.

Mardi 16 avril

20h. A la découverte de théologiens protestants : Dietrich Bonhoeffer (1906-1945). Par zoom (renseignements auprès d'O. Roman-Lombard)

Samedi 20 avril

16h30. Groupe Crosspoint. Maison paroissiale.

A Elbeuf

Culte : le dimanche à 10h30, 17 rue Guérot.

L'Heure de la Bible. Lecture suivie de la Bible. Chaque jeudi de 10h30 à 11h30. 17 rue Guérot. Renseignements Jeanne Deschamps, 02.35.77.49.36.

Mercredi 17 avril

20h. Concert de Jérôme Lys, violon. Autour de Martin Luther et Johann Sebastian Bach. Rue Guérot. Entrée libre

A la Fraternité

- Partage biblique : Lundi 11 mars et lundi 8 avril à 10h30
- Repas de l'amitié ; Vendredi 22 mars et vendredi 19 avril à 12h
- Représentations théâtre par la compagnie Goddess en Godasses dans le cadre du mois des droits des femmes : Jeudi 7 mars et jeudi 21 mars à 19h - entrée libre
- Assemblée générale ouverte à tous, suivie d'un repas et d'un après-midi de fête et jeux de société : Samedi 6 avril à 10h30.

Lire la Bible en 6 ans

	Lecture suivie	Prier avec les Psaumes	Dimanches et fêtes*
L 1	Jean 16.4-15	91	
Ma 2	Jean 16.16-33	92	
Me 3	Jean 17.1-13	93	
J 4	Jean 17.14-26	94	
V 5	Psaume 132	95	
S 6	Psaume 133	96	
D 7	Psaume 134	118.17-23	Actes 4.32-35 1 Jean 5.1-6 Jean 20.19-31
L 8	2 Chroniques 12.1-16	97	
Ma 9	2 Chroniques 13.1-23	98	
Me 10	2 Chroniques 14.1-15.19	99	
J 11	2 Chroniques 16.1-14	100	
V 12	2 Chroniques 17.1-19	101	
S 13	2 Chroniques 18.1-27	102	
D 14	2 Chroniques 18.28-19.11	118.24-29	Actes 3.13-19 1 Jean 2.1-5 Luc 24.35-48
L 15	2 Chroniques 20.1-21.1	103	
Ma 16	2 Chroniques 21.2-20	104	
Me 17	2 Chroniques 22.1-12	105	
J 18	2 Chroniques 23.1-21	106	
V 19	2 Chroniques 24.1-27	107	
S 20	2 Chroniques 25.1-28	108	
D 21	2 Chroniques 26.1-23	22	Actes 4.8-12 1 Jean 3.1-2 Jean 10.11-18
L 22	1 Corinthiens 1.1-17	109	
Ma 23	1 Corinthiens 1.18-31	110	
Me 24	1 Corinthiens 2.1-16	111	
J 25	1 Corinthiens 3.1-23	112	
V 26	1 Corinthiens 4.1-21	113	
S 27	1 Corinthiens 5.1-13	114	
D 28	1 Corinthiens 6.1-20	98	Actes 9.26-31 1 Jean 3.18-24 Jean 15.1-8
L 29	1 Corinthiens 7.1-16	115	
Ma 30	1 Corinthiens 7.17-24	116	

